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PREAMBULE 

L’assemblée plénière du 24 juin 2023 a permis de dresser un bilan des activités du CODEVIC pour le 

premier semestre. Les thèmes d’intervention pour le second semestre 2023 ont été introduits et validés. 

La session s’est conclue par une visite exploratoire du Chemin des Fleurs.  

Étaient présent.e.s pour le CODEVIC à la Plénière : 

NOM PRENOM FONCTION 

BATAILLARD François Président du CODEVIC 

AUGER Olivier Collège des citoyens 

BEAUDRON Elodie Collège des citoyens 

BABONNEAU Mireille Collège des citoyens 

BOUILLON Julien Collège des citoyens 

CAUMON Mélinda Collège des citoyens 

HOUGET Monique Collège des citoyens 

LELU Gilles Collège des citoyens 

FREYSSINET Gilles Collège des associations 

ROMEC Annick Collège des associations 

BERNOLLIN Denise Collège des acteurs économiques et sociaux 

GARRIDO Jean-Marie Collège des acteurs économiques et sociaux 

LEDUC Gérard Collège des acteurs économiques et sociaux 

BROSSARD Maud Collège des acteurs institutionnels 

LECOCQ Jean-Pierre Collège des acteurs institutionnels 

PANZANI Sylvie Collège des acteurs institutionnels 

PLE Pascal Collège des acteurs institutionnels 

SOUBRA Florence Collège des acteurs institutionnels 

Assistent à la séance pour Cœur d’Essonne agglomération, en tant que membre du comité de coordination 

du CODEVIC : 

NOM PRENOM FONCTION 

LAMOUR Alain 
Vice-Président de l’Agglomération en charge du développement 

durable et de la transition écologique 

MONPAYS Etienne Directeur Général adjoint Territoire durable et Mobilités 

LACOMBE Emilie Directrice du Pôle Transition écologique 

BEN MESSAOUD Yelen 
Chargé de mission Mobilisation citoyenne  

Programme Sésame 

Séance plénière du CODEVIC de Cœur d’Essonne Agglomération 

Samedi 24 juin 2023 de 10H à 12H  

Salle des fêtes Avrainville et Chemin des Fleurs  

Compte-rendu synthétique et relevé de décisions 
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BOULON Alexandra Chargée de mission agriculture 

NGOCK Leïla 
Chargée de mission Développement Durable et animatrice référente 

du CODEVIC 

 
Assiste en tant qu’invité : Benjamin FERRIÉ, concepteur du jeu de cartes Sésame. 
 
 

 
 
La rencontre s’est déroulée en une première phase de réunion plénière réunissant la liste des participants 
ci-dessus. Une seconde phase conviviale concernait la visite du Chemin des Fleurs, et un temps de repas 
sous format barbecue. Moins formelle, cette phase a permis à d’autres personnes que les membres du 
CODEVIC de prendre part à la visite et au barbecue.   

 

Ordre du jour : 

➢ Ouverture de la séance : M. François BATAILLARD - Président du CODEVIC 

➢ Bilan d’activités du premier semestre 2023 et Témoignages de Membres du CODEVIC 

➢ Présentation des thématiques de travail du second semestre  

➢ Clôture de la séance plénière : M. Alain LAMOUR - Vice-Président de l’Agglomération en charge du 
développement durable et de la transition écologique 

➢ Temps de convivialité – au Chemin des fleurs :  

• Visite guidée du Chemin des fleurs  

• Atelier informatique : Assistance individuelle pour l’accès à l’extranet du CODEVIC et la création 
d’un compte Signal pour les ambassadeurs Sésame  

• Atelier jeu de cartes Sésame  

 
➢ Barbecue : Moment de détente et de convivialité : Installation du barbecue, discussions informelles 

et dégustation des mets 
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BILAN D’ACTIVITÉS DU PREMIER SEMESTRE 2023 ET TÉMOIGNAGES DE 
MEMBRES DU CODEVIC 

Les rencontres du CODEVIC au cours du premier semestre 2023 sont énumérées ainsi qu’il suit : 
 

• 19 janvier - Comité de coordination 

• 24 janvier - Programme Sésame : Atelier Transmission 1er temps 

• 2 février - Programme Sésame : Atelier co-créatif sur la déclinaison du jeu 

• 6 février - Prévention des Déchets : Visite de l’Écosite de Vert-le-Grand 

• 8 février - Prévention des Déchets : Visite de l’Écosite de Vert-le-Grand 

• 13 février - Prévention des Déchets : Visite de l’Écosite de Vert-le-Grand 

• 16 février - Climat Air Energie : Atelier Fresque de la Renaissance écologique 

• 7 mars - Programme Sésame : Atelier Transmission 2e temps 

• 14 mars - Programme Sésame : Atelier co-créatif sur la déclinaison du jeu 

• 23 mars - Programme Sésame : Créer un collectif Sésame 

• 28 mars - Comité de coordination 

• 13 avril - Programme Sésame : Atelier co-créatif sur la déclinaison du jeu 

• 11 mai - Prévention des Déchets : Atelier de redynamisation de la communication autour de la 
prévention des déchets - plan Boost 

• 25 mai - Programme Sésame : Collectif Sésame 

• 1er juin - Programme Sésame : Atelier co-créatif sur la déclinaison du jeu 

• 10 juin - Programme Sésame : Fête Champêtre 

• 15 juin - Climat Air Energie : Atelier PCAET 

• 24 juin - Réunion plénière de restitution 

Quatre membres du CODEVIC (M. Gilles FREYSSINET, Mme Mélinda CAUMON, Mme Elodie BEAUDRON, 

Mme Sylvie PANZANI et Mme Florence SOUBRA) ont effectué la restitution synthétique des ateliers et des 

visites du 1er semestre 2023. 

 

COMITÉ PERMANENT DU PROGRAMME SÉSAME DE TRANSITION AGRICOLE ET 
ALIMENTAIRE 

Ateliers co-créatifs sur la déclinaison du jeu Sésame 

Les premiers mois de 2023 ont été marqués par la mise en œuvre des ateliers co-créatifs du programme 
Sésame. Ces ateliers ont permis de mettre en avant une démarche innovante, axée sur la collaboration et 
l’imagination des participants, pour adapter le jeu Sésame au contexte local. Les premiers essais réalisés 
auprès des élèves ont montré des signes encourageants, traduisant le potentiel du jeu. 

Les ateliers, organisés les 2 février, 14 mars, 13 avril et 1er juin, ont abouti à une version originale du jeu 
Sésame, mêlant éducation, ludisme et sensibilisation aux enjeux de la transition agricole et alimentaire. 
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M. Gilles FREYSSINET, membre du Collège des 
associations, a partagé son expérience en tant 
que témoin privilégié de ces ateliers. Il a 
également rapporté les résultats des tests 
effectués auprès des jeunes élèves, qui ont 
validé l’efficacité pédagogique et ludique du jeu. 

La cible principale du jeu est constituée de 
jeunes élèves de 9 à 11 ans. Afin d’évaluer 
l’efficacité du jeu et sa pertinence pour ce 
groupe d’âge, une série de tests a été réalisée 
dans deux classes de l’École Aprinivilla 
d’Avrainville. Ces tests visaient non seulement à 
mesurer la compréhension des élèves face aux 
règles du jeu, mais aussi l’intérêt qu’ils portaient 
à l’expérience ludique. 

Les observations de M. FREYSSINET lors de ces tests étaient les suivantes : 

• La nécessité d’introduire les règles de manière progressive pour une meilleure compréhension. 
• Le terme « semence » est moins familier pour les élèves que « graine ». 
• L’importance de bien différencier les différentes monnaies du jeu, notamment entre le banquier et 

le porte-monnaie collectif. 
• Les élèves ont initialement du mal à saisir l’intérêt stratégique des cartes, mais ils parviennent 

rapidement à comprendre l’importance des objectifs et le caractère collaboratif du jeu. 
• Certains éléments du jeu, tels que les cartes "poule/œuf" et "abeille/miel", nécessitent davantage 

d’explications. 
• Les retours des enseignants et des élèves ont été très positifs, mettant en avant les diverses 

compétences développées grâce au jeu. 

M. FREYSSINET a conclu en soulignant la nécessité d’affiner certains aspects du jeu pour le rendre encore 
plus accessible et engageant pour les élèves, tout en maintenant la présence d’un encadrant pour guider 
les premières parties. 

En somme, cette première moitié de l’année a été riche en activités et collaborations autour du jeu Sésame, 
faisant preuve de l’engagement du CODEVIC en faveur d’une transition agricole et alimentaire éducative et 
participative. 

Ateliers de Transmission 

Les ateliers de Transmission se sont inscrits dans une dynamique de formation et de sensibilisation au 
Programme Sésame. Ils ont été spécifiquement conçus pour renforcer les compétences et la connaissance 
des ambassadeurs Sésame. Leur but principal était de garantir que chaque ambassadeur avait non 
seulement une compréhension profonde du programme, mais aussi les outils pour le promouvoir 
activement et efficacement auprès du public. 

Deux séances intensives ont été organisées, la première le 24 janvier et la seconde le 7 mars, afin de couvrir 
l’ensemble du contenu du programme. Ces ateliers ont mis en évidence l’importance de créer une cohésion 
et un esprit de corps parmi les ambassadeurs, leur permettant de travailler ensemble pour atteindre les 
objectifs communs du programme. 
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Une des participants clés de ces ateliers est Mme 
Mélinda CAUMON du Collège des citoyens. Elle 
a partagé son expérience à la suite des 
formations : 

Mme CAUMON a trouvé les ateliers de 
Transmission du programme Sésame très 
enrichissants. Ils lui ont permis d’approfondir sa 
compréhension des enjeux autour de la 
transition agricole et alimentaire et de la 
manière dont le programme Sésame compte y 
répondre. Elle a été marquée par les échanges 
intenses entre les différents participants. Suite à 
cette formation, elle se sent plus informée, 
motivée et prête à communiquer sur le 
programme Sésame dans la communauté. 

La réussite des ateliers de Transmission se reflète dans l’engagement et l’enthousiasme de personnes 
comme Mme CAUMON. Le CODEVIC est déterminé à continuer sur cette voie, en assurant que chaque 
ambassadeur Sésame soit non seulement un représentant du programme, mais aussi un acteur actif de 
changement pour une meilleure transition agricole et alimentaire. 

Collectif Sésame et Fête Champêtre du 10 juin 

La genèse du Collectif Sésame découle d’un désir profond de ses membres d’approfondir leur connaissance 
sur le programme Sésame. En s’écoutant mutuellement, les membres du Collectif ont rapidement identifié 
le besoin d’ateliers spécifiques pour mieux comprendre et diffuser le message du programme. C’est ainsi 
que sont nés les ateliers de Transmission, une réponse directe à ce besoin exprimé.  

Afin d’optimiser les échanges, un groupe Signal a été créé, ce qui a grandement facilité les échanges entre 
les membres du collectif. Deux moments de concertation majeurs ont été organisés, le 23 mars et le 25 mai, 
afin de prévoir et de coordonner leur participation à divers événements. 

Le clou de ce semestre fut sans aucun doute la Fête Champêtre du 10 juin. Imaginée comme une célébration 
de l’engagement collectif, cette journée fut marquée par la présence des ambassadeurs Sésame. Ces 
derniers ont saisi l’occasion pour mettre en avant les principes du programme Sésame, mais aussi pour 
promouvoir la consommation saine et le soutien à la production locale, tout ceci dans un cadre festif et 
propice aux échanges. 
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À ce sujet, Mme Elodie BEAUDRON, du 
Collège des citoyens, partage son expérience : 

Mme Elodie BEAUDRON, en tant 
qu’ambassadrice Sésame, a vécu cette journée 
non seulement comme une célébration, mais 
aussi comme une affirmation des 
engagements du programme. Accompagnée 
de proches, elle a pu constater l’impact des 
animations sur la prise de conscience des 
participants. Pour Mme BEAUDRON, la Fête a 
été une occasion d’échange riche, soulignant 
l’importance d’une communication efficace, 
qui a permis d’immerger les visiteurs dans les 
enjeux du programme Sésame. 

Cette Fête Champêtre est le reflet d’une 
dynamique collective, où l’effort de formation initial du Collectif Sésame et la mobilisation du CODEVIC se 
sont conjugués pour sensibiliser un public plus large à la transition agricole et alimentaire. 

 

COMITÉ PERMANENT DU PROJET DE TERRITOIRE 

Climat-Air-Energie : Atelier Fresque de la Renaissance écologique et Atelier PCAET 
sur la transition énergétique 

Le début de l’année 2023 a également été riche en activités et ateliers axés sur la transition écologique 

et énergétique. Deux initiatives ont particulièrement marqué le semestre : l’atelier Fresque de la 

Renaissance écologique et l’atelier Plan Climat-Air-Energie Territorial (PCAET). 

Atelier Fresque de la Renaissance écologique 

Le 16 février, un rendez-vous particulièrement artistique a été proposé aux participants avec l’atelier 

Fresque de la Renaissance écologique, animé par M. Olivier MENICOT, animateur, formateur et membre 

du collectif pro de la Renaissance écologique. Au-delà d’une simple activité créative, cet atelier avait pour 

vocation d’utiliser l’art comme vecteur de sensibilisation à l’urgence écologique. Grâce à cet exercice, les 

participants ont été guidés à travers une exploration profonde des facettes de la transition écologique, 

le tout en visualisant et conceptualisant un monde respectueux de l’environnement. 

Atelier PCAET – Transition énergétique 

Quelques mois plus tard, le 15 juin, l’accent a été mis sur les enjeux énergétiques avec l’atelier PCAET, 

animé par M. Baptiste RABOURDIN, ambassadeur négaWatt, M. Philippe GADOIN, Conseiller en Énergie 

Partagée et M. Maël MONTRAISIN, Conseiller à l’espace Info Energie de Cœur d’Essonne Agglomération. 

Cet événement a permis d’aborder trois thématiques majeures : la sobriété énergétique, l’efficacité 

énergétique et le potentiel des énergies renouvelables sur le territoire. Chacun de ces sujets a été 

détaillé, discuté et mis en perspective afin de donner aux participants les outils nécessaires pour 

comprendre et agir sur leur territoire. 
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Mme Sylvie PANZANI, du Collège des 

acteurs institutionnels, a partagé son 

expérience sur cet atelier : 

Ayant participé activement à l’atelier 

PCAET, elle a souligné l’importance de 

sensibiliser aux enjeux de la transition 

énergétique. Pour elle, l’atelier a offert 

une occasion unique d’aborder de 

manière approfondie la question de 

l’énergie, en particulier comment elle 

peut être optimisée et adaptée pour 

répondre aux besoins du territoire tout en 

respectant l’environnement. Elle insiste 

sur le fait que la mise en œuvre de telles 

initiatives, qui combinent information et 

action, est essentielle pour progresser vers un avenir plus durable. 

Prévention et gestion des déchets : Visites découverte de l’Ecosite de Vert-le-Grand 
et Atelier Plan Boost 

Visites découverte de l’Ecosite de Vert-le-Grand - Centre Intégré de Traitement des Déchets Ménagers 

Durant le mois de février, trois sessions de visites ont été organisées au Centre Intégré de Traitement des 

Déchets Ménagers de Vert-le-Grand. Ces visites, programmées les 6, 8 et 13 février, viennent en 

complément de celle initiées au cour du mois de novembre 2022, et avaient pour but d’offrir aux 

participants une meilleure compréhension des mécanismes de traitement des déchets. En plongeant au 

cœur de cet écosite, ils ont pu découvrir les étapes et technologies utilisées pour gérer les déchets 

ménagers de manière responsable et durable. 

Atelier Plan Boost sur la redynamisation de la communication autour des bonnes pratiques de tri 

Le tri des déchets, une étape cruciale pour une gestion écologique, nécessite une communication claire 

et efficace pour atteindre le plus grand nombre. L’atelier Plan Boost, organisé le 11 mai, a ainsi mis en 

avant l’importance de revitaliser cette communication. Suite à l’appel à projets « Boost ECT » remporté 

par Cœur d’Essonne en 2021 auprès de Citeo, l’atelier sur le plan Boost a été organisé en plusieurs 

phases : la présentation des objectifs, les résultats de l’enquête IPSOS (02/22), la présentation du plan 

d’actions, comprenant 11 actions, le budget et le planning. 

Les participants, engagés et concernés, ont collaboré pour contribuer à fournir de nouvelles stratégies et 

méthodes supplémentaires, avec pour objectif ultime d’amplifier la sensibilisation au tri et à la réduction 

des déchets. Parmi les propositions recueillies pour enrichir le plan : 

• L’utilisation diversifiée des médias : panneaux d’affichage des villes, ENT des écoles, plateformes 

numériques de l’agglomération et des communes. 

• L’élargissement des cibles avec une implication accrue des établissements scolaires. 

• Une communication renforcée montrant le processus concret du recyclage. 
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À propos de cet atelier, Mme Florence SOUBRA, 

du Collège des acteurs institutionnels, a partagé 

lors de la plénière un retour détaillé sur le 

déroulé de l’atelier. Elle a souligné l’importance 

du Plan Boost et son potentiel d’impact sur le 

territoire de Cœur d’Essonne. Ses réflexions ont 

particulièrement porté sur le plan d’actions et les 

propositions concrètes formulées pour améliorer 

la sensibilisation au tri. 

Les activités liées à la prévention et à la gestion 

des déchets, menées durant ce semestre, 

montrent l’implication du CODEVIC dans le 

développement de solutions durables pour le 

territoire. En conjuguant formation, sensibilisation et collaboration, le CODEVIC œuvre pour une gestion 

responsable et innovante des déchets. 

 

PRÉSENTATION DES THÉMATIQUES DE TRAVAIL DU SECOND SEMESTRE 

 

Au cours du second semestre, le CODEVIC continuera à s’investir activement sur plusieurs fronts pour 

poursuivre sa mission de dynamisation et d’amélioration du territoire. Voici un aperçu des thématiques 

principales de travail pour les prochains mois : 

 

Comité permanent Sésame 

• Collectif Sésame : L’accent sera mis sur la popularisation du jeu de cartes Sésame spécifiquement 

conçu pour les élèves de CM1 et CM2. Le principal défi pour ce groupe de travail sera de mettre en 

lumière ce jeu innovant auprès des établissements scolaires et des enseignants, assurant ainsi son 

efficacité éducative. 

• Atelier sur le volet foncier Sésame : Un atelier se tiendra, centré sur l’accès au foncier. Cet 

événement sera organisé en collaboration avec l’association Terre de Liens. Animé par Valentine 

VIALLEFOND, de l’association, l’atelier est prévu à l’automne 2023. 

 

Comité permanent du projet de territoire 

• Atelier sur le bruit urbain : En partenariat avec l’association BruitParif, un atelier est envisagé, ayant 

pour but de sensibiliser le public aux enjeux du bruit urbain. L’objectif sera de discuter des moyens 

de mettre en œuvre le Plan de Prévention du Bruit dans l’Environnement (PPBE), précédemment 

adopté par l’Agglomération. L’organisation de cet atelier dépendra toutefois du calendrier 

d’approbation de la cartographie de 4e échéance.  

• Atelier PLPDMA : Avant son adoption définitive par Cœur d’Essonne, un atelier sera proposé pour 

la présentation du Plan Local de Prévention des Déchets Ménagers et Assimilés (PLPDMA). Les 
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participants auront l’occasion de découvrir les principales initiatives de ce plan, visant la réduction 

des déchets ménagers et assimilés au sein de la région. 

• Suggestion du comité de coordination - Visite d’une station d’épuration des eaux usées : une visite 

guidée d’une station d’épuration est également à l’agenda, offrant aux participants une perspective 

pratique et immersive sur la gestion de l’eau sur le territoire. 

 

Avec ces initiatives, le CODEVIC s’assure non seulement de poursuivre ses efforts de sensibilisation et 

d’éducation, mais également de garantir une communication continue avec tous les acteurs du territoire 

pour un développement harmonieux et durable. 

 

QUESTIONS ET INTERVENTIONS  

 

Durant la séance plénière, une série de questions et d’interventions enrichissantes ont été soulevées, 

offrant une opportunité pour la discussion et le partage d’idées. 

M. Pascal PLE, du Collège des acteurs institutionnels, a suggéré que le CODEVIC participe aux forums des 

associations pour présenter le programme Sésame. Il a également questionné sur la cible du jeu, ce à quoi 

a été répondu que les principales visées sont les écoles et les CME (Conseil Municipal des Enfants). M. 

Etienne MONPAYS et M. Yelen BEN MESSAOUD ont complété cette réponse en évoquant une réflexion à 

avoir avec le CODEVIC sur les modalités de diffusion du jeu, le projet pédagogique à suivre, et la manière 

de le contextualiser. 

M. Gilles FREYSSINET, du Collège des associations, a proposé de présenter Sésame lors des vœux dans les 

communes et d’envoyer les vidéos à ces fins. Il a également posé la question concernant la 

commercialisation du jeu. M. Benjamin FERRIÉ a informé l’assistance sur la diffusion et l’édition du jeu, 

discutant des contrats pour la seconde édition et soulignant l’enjeu de celle-ci. 

Concernant la collaboration avec l’agence de communication Mots Clés, M. Pascal PLE a questionné si leur 

intervention était nécessaire. M. Etienne MONPAYS a répondu qu’ils examineraient la collaboration 

possible avec Mots Clés et discuteraient du modèle économique pour permettre à Benjamin de se 

rémunérer. 

M. Julien BOUILLON, du Collège des citoyens, a exprimé une interrogation concernant l’évolution du 

CODEVIC dans sa forme et son fond, se demandant si cela nécessitait un changement de statuts. M. François 

BATAILLARD, Président du CODEVIC, a clarifié cette question en expliquant l’évolution du CODEVIC vers 

une implication citoyenne véritable. 

 

RETOUR PHOTOGRAPHIQUE SUR LE TEMPS DE CONVIVIALITÉ 

 

Suite à la clôture de la séance plénière du CODEVIC à la salle des fêtes, les membres et les invités se sont 

dirigés vers le Chemin des fleurs pour un temps de convivialité. À cette occasion, les invitations ont été 

élargies pour inclure des élus de l’agglomération, afin de partager ce moment dans un esprit d’ouverture 

et de collaboration. Ce moment a été conçu pour favoriser les échanges informels et renforcer les liens au 
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sein du collectif.  

Voici un aperçu des différentes activités qui ont marqué ce moment spécial : 

Visite guidée du Chemin des fleurs :  

La visite guidée a offert aux participants 

l’opportunité de découvrir le Chemin des 

fleurs, une structure engagée dans une 

démarche de développement durable. 

Pratiquant une agriculture biologique et 

proposant des produits locaux et de 

saison, cette structure d’Insertion par 

l’Activité Économique a révélé ses 

méthodes de travail et ses produits 

uniques.  
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Atelier informatique : Cet atelier a été dédié à l’assistance 

individuelle pour l’accès à l’extranet du CODEVIC et à la 

création d’un compte Signal pour les ambassadeurs 

Sésame. 

Atelier jeu de cartes Sésame : Les participants intéressés 

ont eu l’occasion de se réunir autour d’une table pour 

découvrir et jouer au jeu de cartes Sésame, en compagnie 

de son concepteur, M. Benjamin FERRIÉ.  

 

 

 

 

 

Barbecue : Le temps de convivialité s’est conclu par un 

barbecue. Les images de ce moment de détente capturent 

l’esprit de camaraderie et de détente, avec l’installation du 

barbecue, des discussions informelles, et la dégustation des 

délicieux mets préparés. 
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